

業界に願いを込めて 業界ニュースの 行間を読む

東日本大震災から丸2年 復興加速の具体案はあるか

石油・エネルギー業界アナリスト
垣見裕司
Kakimi Yuji



垣見裕司(かきみ・ゆうじ)。東京都千代田区麹町生まれ。成蹊大学工学部経営工学科卒業後、垣見油化株式会社に入社。石油ガス部長、取締役石油部長、常務取締役を経て、94年、代表取締役専務に就任。01~02年、09年エヌエフ研究会委員等も務める。96年、業界に先駆けて開設したホームページは、アクセス数累計300万件を超える人気。毎月、鋭い切り口と明快な論旨で業界の今を伝える。特にガソリン税問題では、1日3000件のヒット数を誇る。高校時代は硬式庭球でインターハイ出場。大学時代には中高の監督を務める。趣味はゴルフ、囲碁。(七段)

早いもので東日本大震災から
2年が経ちました。被災された
方が方々には、改めて心よりお見
舞いを申し上げる次第です。

大阪支店の被害が軽微なこともあり、被災地支援には行かなかつた私ですが、今回の東日本大震災は、何か使命感を感じ、そして神様から背中を押されるが如く、行ってしまいました。しかしそれは人生で最も辛い経験となるのです。

あれから2年経過しました。瓦礫撤去は確かに進みましたが、本当の復興は進んでいません。業界人である前に一人の日本人として、どうしたらしいのか考
えてみたいと思います。

まずは岩手県大船渡へ

今回の震災で、まずは最初にしたことは、弊社HPでの業界の被災情報やSSの営業情報の発信です。その結果、二大検索サイトでは、大変なご評価を頂きました。

でも過去5年間、東北地方で20回近くも講演をさせて頂いただけでなく、私的な懇親会まで開いて頂いた私が、今回の震災に対して、義援金だけを送つていれば、それでいいのでしょうか。何か納得がいきません。

そんな時、自らも被災し、九死に一生を得たにも関わらず、一週間後にはSSを再開した

人生で最も辛い経験になる

被災の程度も分かりました。しかしここ陸前高田の45号線から見た陸側の風景はどこまでも続く瓦礫なのです。車を止め、周りを見渡してみると360度瓦礫の平地です。襲つてくる恐怖や孤独感。カーナビを見た時の衝撃。そこに市役所、駅、学校やガソリンスタンドの表示があります。呆然と立ち尽くしかないう私。ここで生活していた多くの人々は、何とか逃げることが出来たのでしょうか。

のは、地盤沈下の深刻さです。次の写真は、気仙沼の工ネオス前の道路の震災直後と6月訪問時の比較です。震災直後に合った巨大船はなくなり、一見商業を再開出来そうな感じでしたが、SS前の道路は海拔0m。従つて大きな船が通ると、その波でSSの前の道路に、波が押し寄せて いるのが次の右写真です。

地盤沈下を調べてみましたが、気仙沼では最大76cm、陸前高田で84cm、大船渡でも76cmでした。道路にあつた「冠水時通行止め」

無事東京に帰つてからも、く虚無感に襲われました。私の支援などは、10kgの瓦礫をどけてきたという程度の話です。それが仲間の支援者や東京の紀尾井町ロータリークラブの方々にも応援してもらつたので、100kgに増えた。その程度の話なのです。そんなことが本当に役にたつたのでしょうか。

「桁違い」という言葉は、10倍か100倍の違いを表す表現ですが、陸前高田の現実は、天文学的大変さと直観しました。

二度目の訪問は6月

「らくらくセルフ丸新」の新沿社長の奮闘のお話をお聞きし、私も激励に行こうと思いました。

東北道も一応全線開通し、岩手県北上市にホテルも予約出来た4月18日。東京からマイカーで往復1200kmの旅に出るのですが、それが私の人生で最も辛い経験になるとは、思いもせませんでした。

翌19日の早朝に北上を出発、釜石経由で大船渡の新沼様のSSにたどりついたのは10時半です。まずは、百聞は一見にしかず、ご本人撮影の写真をご覧下さい。

写真①は、津波が引いた翌日の写真です。丸新様は、伊藤忠

Sと、釜石ではエネオスマーケーの2SSを運営されていました。

写真①の通り、瓦礫が高く積み上がり、よくキャノピーが残ったなどという感じです。

目の前にあつたご自宅も被災し、お母様も亡くされたのです。が、原油高騰を見越し、満タンだった地下タンクは、無事だつたのです。そしてオイルマン魂に火がつき、地元のためにも早期の営業再開をご決意され、最初は、膨大な瓦礫の撤去です。「SSが再開しないと緊急車両も動かせない」という市役所の意向とも一致し、優先的に瓦礫を撤去してもらえたそうです。

その次は計量機。一見無事の

